

HUELGA DE HAMBRE

CHILE, 14 de Junio de 1977. En Santiago, una mañana oscura, intensamente oscura, lluviosa, quizás este día, el reflejo fiel de nuestra Patria. Una Patria a la cual no nos acostumbramos, porque la hemos visto en otro tiempo esplendorosa a pesar del invierno. Bajo este cuadro existíamos 26 chilenos, 24 mujeres y 2 hombres, los cuales desde distintos puntos de esta capital llegamos a un hermoso barrio santiaguino, Vitacura, oficinas de CEPAL con el objeto de conocer a Chile y al mundo ¡HUELGA DE HAMBRE!.

Llegamos hasta aquel lugar, en parejas, indudablemente nerviosas, ya que íbamos a lo desconocido pero, dispuestas a todo, conscientes de que era una acción difícil en que todo podía suceder. Cada uno de nosotros pensaba ¿Resultará? Nos detendrán? Y después de la detención ¿Desapareceremos como nuestros familiares? ¿Volveremos a ver a nuestros hijos pequeños?. ¡SI! pensábamos después, todo resultará bien porque tenemos la verdad, porque nuestra conciencia nos indica que este es el camino a seguir, porque basta de tanto horror y mentira.

Y así con esta reflexión seguíamos viajando por distintos barrios con el pensamiento puesto en las Oficinas de CEPAL. Cada uno al entrar tenía una misión, algunas iban al Banco, otras a la Clínica, a la Biblioteca, pero a luego juntamos a las 9,25 horas en el Hall Central.

Después de innumerables peripecias llegó esa hora, eran en Santiago de Chile las 9,25 horas, cuando pedimos hablar con el Sr. Manuel Balboa Secretario Adjunto de CEPAL quien reemplazaba a don Enrique Iglesias, al cual se le entregó nuestro documento mediante el cual declarábamos nuestra HUELGA DE HAMBRE, ese documento que hoy conoce Chile y el mundo entero.

En ese momento se armó un gran revuelo en las Oficinas de CEPAL. Por una parte los altos funcionarios nos trataban de convencer que debíamos salir de allí, que ese organismo nada tenía que ver con el problema de los Derechos Humanos. Por otro lado, nosotros, firmes ante la situación, manifestamos que no saldríamos de allí hasta que Pinochet no se comprometiera ante Kurt Waldheim a responder por los desaparecidos y mientras tanto un grupo de compañeras desplegaban un lienzo de 10 metros que decía POR LA VIDA, POR LA PAZ, POR LA LIBERTAD? LOS ENCONTRAREMOS .

Nuestro lienzo era hermoso, impactante y así fué como en ese Hall Central se amontonaban funcionarios internacionales que nos miraban con cariño y levantaban su dedo pulgar dándonos ánimo. Recordábamos otra época cuando con el mismo gesto gritábamos "Tira p arriba". El despliegue duró breves minutos, pues los altos funcionarios nos prohibieron mostrarlo más tiempo. Pero esos cortos momentos bastaron para que se conociera nuestro valor de mujeres chilenas, nosotras que buscamos a nuestros seres queridos hicimos un inmenso lienzo bajo la dictadura fascista. Lo paseamos por todo Santiago, lo entramos a la CEPAL y lo desplegamos.

Al fin, luego de 2 o 3 horas de permanecer en el Hall Central, nos hicieron entrar a la Sala De Conferencia N° 2, era inmensa, para nosotras una sala maravillosa.

Los 26 estábamos allí mirándonos unos a otros, algunos muy callados, otros tratando de alegrar el ambiente. Pero era el primer día y comenzábamos a sentir los primeros síntomas del hambre. Teníamos mucha calefacción, pero a pesar de eso sentíamos un poco de frío. Afortunadamente, llevamos una radio, a través de la cual obteníamos información de Chile y del exterior, porque los primeros días no se nos proporcionaban diarios. Durante nuestra permanencia en esa sala, que duró 3 días y 2 noches, dormíamos en el suelo tapadas solamente con nuestros abrigos.

Al segundo día de huelga se nos hizo el primer chequeo médico, un examen general más un examen de orina. Hasta ese momento el estado de salud de todos era bueno, aunque ya comenzaban los efectos del ayuno. Algunos tenían náuseas, dolores musculares, vómitos, etc. Lo más importante para nosotras era tratar de superar estos malestares, sabíamos que pasarían muchos días que serían muy duros, pero estábamos firmes como un roble, dispuestas a salir adelante en nuestra tarea porque teníamos muy clara la trascendencia que ella tenía. Hoy, lo tenemos más claro aún.

Cuando llegó don Enrique Iglesias, quien se encontraba fuera de Chile, la cosa cambió fundamentalmente para nosotras. Se nos compraron camisas de campaña y frazadas. A la vez se nos trasladó a una sala donde quedábamos totalmente aisladas. También se nos proporcionaron diarios, revistas, naipes y libros.

La vida seguía su curso y nosotros allí, a pesar del hambre y los malestares, también seguíamos viviendo, teniendo por alimentación la solidaridad, el compañerismo, la unidad, nuestro inmenso amor por la vida, por la justicia y la libertad.

La solidaridad de los chilenos nos llegaba en forma grandiosa a pesar de la represión sufrimos por los guardias, que llegó hasta la sede de CEPAL un Centro de Madres que solidarizando con nosotros nos querían hacer llegar medicamentos y ropas.

Un grupo de 6 abogados chilenos hacen un escrito al Presidente de la Corte Suprema pidiendo que se cumpla con lo exigido por nosotros.

Intelectuales chilenos manifiestan públicamente su solidaridad con nosotros, los trabajadores chilenos también lo hacen y así va creciendo como una ola gigantesca este apoyo. Para nosotros esto fué fundamental porque nuestro problema desde ese momento ha pasado a ser el problema de Chile, de muchos sectores que ya le conocían pero que nunca se habían pronunciado.

También la Iglesia solidarizó realizando una misa grandiosa de apoyo a la huelga, donde asistieron más de mil personas.

Todo este cuadro sumado a la infinidad de cables del exterior, sumado a las Huelgas de Hambre que se realizaban en otros países nos daban un gran aliento y estas noticias las recibíamos con una inmensa alegría, abrazándonos con los ojos húmedos.

Es que para quienes hemos sufrido durante tanto tiempo este horror, esta incertidumbre, estos hechos nos hacían más fuertes, más decididas a todo. El sufrimiento de tanto y tanto tiempo nos ha templado, nos ha hecho crecer y pensar en "dar la vida por la vida de nuestros seres queridos".

La primera vez que vimos rondar la muerte por nuestra sala fue un Domingo, en que una de nuestras compañeras debió ser internada en la Clínica de CEPAL, por una afección cardíaca. Fue muy impactante y el temor de perderla, de pensar que era madre de un niño pequeño de 4 años fue para nosotros muy doloroso. Afortunadamente recibió el tratamiento médico adecuado recuperándose

rápídamente. Cuando ella volvió a nuestro lado, nuevamente reinó la alegría y la esperanza.

Ya llevábamos como seis días de huelga y la salud iba empeorando, por lo que la atención médica era constante, hubo que sacar 8 electrocardiogramas, exámenes de orina diarios, exámenes de sangre, etc. En fin había que seguir adelante como fuera y para eso debíamos levantar el ánimo.

Llegamos ya a la semana de huelga de hambre y las más jóvenes organizamos un Acto Cultural, para celebrar estos 7 días. En primer lugar hicimos un discurso que decía así :

" Queridas compañeras y compañeros :

Hoy se cumplen 8 días desde aquella mañana en que decididos entramos a estas Oficinas de NU, dispuestas a esta huelga de Hambre, por la defensa de las vidas de nuestros seres queridos, la mañana era triste, oscura, llovía intensamente. Decía que entramos decididas pero también nerviosas, quizás más nerviosas aunque siempre firmes a que todo resultara, con cientos de que solo con calma expresáramos lo deseado. Y así fué, dentro de cada una de nosotras había conciencia de que esta tarea era más que trascendente, que iba mucho más allá que la búsqueda de la verdad por tanto tiempo oculta, que no era el compañero mío ni el tuyo el que requería de esta acción, sino cientos de chilenos que sufren por desaparecimiento, entendíamos que lo que ese día efectuébamos sería una gotita de agua, que se ha transformado en un río caudaloso porque en nuestro país casi mudo, hoy gracias a esta valiente actitud han sacado la voz miles de personas, las que eran sordas han tenido que escuchar y entender nuestra verdad, han hablado los cesantes, los sindicatos, las mujeres, los profesionales, los religiosos, los diplomáticos, refiriéndose a nuestro problema . Hemos sido el eje que ha logrado la unidad !! Y QUE IMPORTANTE ES ESTO!!.

Queridos compañeros: Hoy comienza una nueva etapa, el pueblo de Chile no está aplastado a pesar de la inmensa represión, su verdad se impone en todos los rincones, hoy podemos mirar el futuro con más esperanza que nunca. Sigamos adelante, con mucha firmeza, porque cada día que pasa se acorta el tiempo que falta para lograr nuestra libertad y la de nuestros compañeros.

Que esta huelga de hambre nos logre transformar como seres humanos que en definitiva nos haya hecho crecer. Creemos que así ha sido, el comportamiento de cada uno de ustedes ha sido ejemplar, de una fuerza extraordinaria. Uds. compañeras son maravillosas igual que nuestros queridos Max y don Caupe. Aquí ha reinado el compañerismo, la solidaridad y todos los valores que nosotros amamos y practicamos diariamente. Esos valores que se suman a otros que guían nuestra acción.

Hoy, debemos celebrar este día con mucho orgullo y debe ser dedicado en primer lugar a nuestro 501 compañeros desaparecidos, a nuestras compañeras que afuera han realizado un trabajo valeroso, a nuestros hijos, a todo nuestro pueblo porque ellos han sido quienes nos han guiado en esta maravillosa tarea que la historia nos designó.

Por ellos y por Chile, sigamos adelante, trabajando con mucha fuerza y pasión en la búsqueda de la verdad, en la búsqueda de ese mundo que nos de todo lo que hasta hoy se nos ha negado. Gracias a todo y a cada uno por lo realizado, por la fuerza demostrada, porque EL DOLOR DEL HAMBRE NO SE COMPARA CON EL DOLOR DE NO SABER DEL SER AMADO y por eso hoy somos mejores, porque nos hemos entregado a una causa".

Posteriormente se recitaron poemas de Neruda, Bertold Brecht y Paul Eluard, también cantamos canciones de esperanza y amor.

Para nosotros familiares de detenidos-desaparecidos, la cultura es muy importante, también en nuestra Patria se nos niega este derecho, por eso ella es parte importante de nuestra actividad. El dolor se hace más llevadero con la música y más comprensible con la lectura. Así lo pensamos en CEPAL, y por eso cantamos y recitamos bellas canciones y bellos poemas que nos hablaban del amor, de la esperanza que otros tuvieron en otra época y que hoy tenemos nosotros.

Seguían pasando los días y aquí en Chile salían a la luz noticias tendientes a minimizar nuestra acción, secuestros de aviación, bravatas del Gobierno en contra nuestra etc. Sólo una noticia nos alegró inmensamente que fue la libertad de Jorge Montes. De acuerdo a la Declaración del Gobierno parecía que no había posibilidad de acuerdo, se nos amenazaba y se nos trataba de delinquentes políticos. Una vez más sacamos fuerza y seguimos adelante. Sabíamos que en N. York ya se estaban haciendo las negociaciones correspondientes.

El día 23 de Junio salió un acuerdo entre el Gobierno de Chile, representado por Alfredo Canales y Kurt Waldheim, Secretario General de Naciones Unidas don de Chile se compromete a dar respuesta por 36 chilenos detenidos desaparecidos y también a respetar la vida de los huelguistas.

Hoy a 40 días del término de esta huelga el Gobierno de Chile aún no da respuesta a Naciones Unidas y lo que es más grave aún, los que participamos en esta Huelga hemos sido visitados y amedrentados por la Dirección de Inteligencia Nacional DINA.

A pesar de esto, estamos dispuestas a todo, a proseguir nuestra lucha en la búsqueda de nuestros esposos, padres, hermanos, hijos y de cientos de chilenos que hoy están privados de su libertad. A exigir una respuesta que esclarezca estos hechos.

Son centenas los compatriotas que hoy no están junto a nosotros; a cada uno de ellos lo sentimos nuestro o, porque cuando uno tiene un familiar desaparecido, esta pasa a ser familiar de todos ellos, todos vivimos y sufrimos el mismo dolor.

Es por esto que seguimos el camino que ellos nos dejaron, porque junto a ellos hemos vivido momentos maravillosos y parte de nuestra formación ha sido junto a ellos.

Queremos ver a nuestras mujeres desaparecidas que estaban embarazadas junto a nosotros con sus pequeños hijos, queremos que los desaparecidos que han sido padres en estas circunstancias vuelvan a sus hogares y conozcan a sus hijos, porque estas pequeñas vidas han sido víctimas de la más brutal represión antes de nacer igual que sus padres.

Hoy estamos más convencidas que nunca que nuestra acción tendrá sus frutos, que ha impactado a Chile y al mundo entero. Esta lucha prosigue y hoy más que nunca estamos convencidos que vamos por el camino correcto.

De nuestra huelga surgió una frase que dice "EL DOLOR DEL HAMBRE NO SE COMPARA CON EL DOLOR DE NO SABER DEL SER AMADO". Es verdad y así lo sentimos.

Nuestra lucha es por la vida, queremos seguir viviendo intensamente, queremos ver en nuestra Patria el sol y así como el día 14 de Junio era lluvioso y triste, el día 24, la mañana que abandonamos CEPAL estaba hermosa, con un sol maravilloso como

un presagio del futuro. Pensamos que así será porque inevitablemente
después del invierno viene la primavera.

FAMILIARES DE DETENIDOS DESAPARECIDOS.

HUELGA DE HAMBRE

CHILE, 14 de Junio de 1977. En Santiago, una mañana oscura, intensamente oscura, lluviosa, quizás este día, el reflejo fiel de nuestra Patria. Una Patria a la cual no nos acostumbramos, porque la hemos visto en otro tiempo esplendorosa a pesar del invierno. Bajé este cuadro existíamos 26 chilenos, 24 mujeres y 2 hombres, los cuales desde distintos puntos de esta capital llegamos a un hermoso barrio santiaguino, Vitacura, oficinas de CEPAL con el objeto de conmover a Chile y al mundo ¡HUELGA DE HAMBRE!.

Llegamos hasta aquel lugar, en parejas, indudablemente nerviosas, ya que íbamos a lo desconocido pero, dispuestas a todo, conscientes de que era una acción difícil en que todo podía suceder. Cada uno de nosotros pensaba ¿Resultará? Nos detendrán? Y después de la detención ¿Desapareceremos como nuestros familiares? ¿Volveremos a ver a nuestros hijos pequeños?. ¡SI! pensamos después, todo resultará bien porque tenemos la verdad, porque nuestra conciencia nos indica que este es el camino a seguir, porque basta de tanto horror y mentira.

Y así con esta reflexión seguíamos viajando por distintos barrios con el pensamiento puesto en las Oficinas de CEPAL. Cada uno al entrar tenía una misión, algunas iban al Banco, otras a la Clínica, a la Biblioteca, para luego juntarnos a las 9,25 horas en el Hall Central.

Después de innumerables peripecias llegó esa hora, eran en Santiago de Chile las 9,25 horas, cuando pedimos hablar con el Sr. Manuel Balboa Secretario Adjunto de CEPAL quien reemplazaba a don Enrique Iglesias, al cual se le entregó nuestro documento mediante el cual declarábamos nuestra HUELGA DE HAMBRE, ese documento que hoy conoce Chile y el mundo entero.

En ese momento se armó un gran revuelo en las Oficinas de CEPAL. Por una parte los altos funcionarios nos trataban de convencer que debíamos salir de allí, que ese organismo nada tenía que ver con el problema de los Derechos Humanos. Por otro lado, nosotros, firmes ante la situación, manifestamos que no saldríamos de allí hasta que Pinochet no se comprometiera ante Kurt Waldheim a responder por los desaparecidos y mientras tanto un grupo de compañeras desplegaban un lienzo de 10 metros que decía FOR LA VIDA, FOR LA PAZ, FOR LA LIBERTAD; LOS ENCONTRA

Nuestro lienzo era hermoso, impactante y así fué como en ese Hall Central se amontonaban funcionarios internacionales que nos miraban con cariño y levantaban su dedo pulgar dándonos ánimo. Recordábamos otra época cuando con el mismo gesto gritábamos "Tira p arriba". El despliegue duró breves minutos, pues los altos funcionarios nos prohibieron mostrarle más tiempo. Pero esos cortos momentos bastaron para que se conociera nuestro valor de mujeres chilenas, nosotras que buscamos a nuestros seres queridos hicimos un inmenso lienzo bajo la dictadura fascista. Lo paseamos por todo Santiago, lo entramos a la CBPAL y lo desplegamos.

Al fin, luego de 2 o 3 horas de permanecer en el Hall Central, nos hicieron entrar a la Sala De Conferencia N° 2, era inmensa, para nosotras una sala maravillosa.

Los 26 estábamos allí mirándonos unos a otros, algunos muy callados, otros tratando de alegrar el ambiente. Pero era el primer día y comenzábamos a sentir los primeros síntomas del hambre. Teníamos mucha calefacción, pero a pesar de eso sentíamos un poco de frío. Afortunadamente, llevamos una radio, a través de la cual obteníamos información de Chile y del exterior, porque los primeros días no se nos proporcionaban diarios. Durante nuestra permanencia en esa sala, que duró 3 días y 2 noches, dormíamos en el suelo tapadas solamente con nuestros abrigos.

Al segundo día de huelga se nos hizo el primer chequeo médico, un examen general más un examen de orina. Hasta ese momento el estado de salud de todos era bueno, aunque ya comenzaban los efectos del ayuno. Algunos tenían náuseas, dolores musculares, vómitos, etc. Lo más importante para nosotras era tratar de superar estos malestares, sabíamos que pasarían muchos días que serían muy duros, pero estábamos firmes como un roble, dispuestas a salir adelante en nuestra tarea porque teníamos muy clara la trascendencia que ella tenía. Hoy, lo tenemos más claro aún.

Cuando llegó don Enrique Iglesias, quien se encontraba fuera de Chile, la cosa cambió fundamentalmente para nosotras. Se nos compraron oates de campaña y frazadas. A la vez se nos trasladó a una sala donde quedábamos totalmente aisladas. También se nos proporcionaron diarios, revistas, naipes y libros.

La vida seguía su curso y nosotros allí, a pesar del hambre y los malestares, también seguíamos viviendo, teniendo por alimentación la solidaridad, el compañerismo, la unidad, nuestro inmenso amor por la vida, por la justicia y la libertad.

La solidaridad de los chilenos nos llegaba en forma grandiosa a pesar de la represión sufrimos por los guardias, que llegó hasta la sede de CEPAL un Centro de Madrid que solidarizando con nosotros nos querían hacer llegar medicamentos y ropas.

Un grupo de 6 abogados chilenos hacen un escrito al Presidente de la Corte Suprema pidiendo que se cumpla con lo exigido por nosotros.

Intelectuales chilenos manifiestan públicamente su solidaridad con nosotros, los trabajadores chilenos también lo hacen y así va creciendo como una ola gigantesca este apoyo. Para nosotros esto fué fundamental porque nuestro problema desde ese momento ha pasado a ser el problema de Chile, de muchos sectores que ya lo conocían pero que nunca se habían pronunciado.

También la Iglesia solidarizó realizando una misa grandiosa de apoyo a la huelga, donde asistieron más de mil personas.

Todo este cuadro sumado a la infinidad de cables del exterior, sumado a las Huelgas de Hambre que se realizaban en otros países nos daban un gran aliento y estas noticias las recibíamos con una inmensa alegría, abrazándonos con los ojos húmedos.

Es que para quienes hemos sufrido durante tanto tiempo este horror, esta incertidumbre, estos hechos nos hacían más fuertes, más decididas a todo. El sufrimiento de tanto y tanto tiempo nos ha templado, nos ha hecho crecer y pensar en "dar la vida por la vida de nuestros seres queridos".

La primera vez que vimos rondar la muerte por nuestra sala fue un Domingo, en que una de nuestras compañeras debió ser internada en la Clínica de CEPAL, por una afección cardíaca. Fue muy impactante y el temor de perderla, de pensar que era madre de un niño pequeño de 4 años fue para nosotros muy doloroso. Afortunadamente recibió el tratamiento médico adecuado recuperándose

rápidamente. Cuando ella volvió a nuestro lado, nuevamente reinó la alegría y la esperanza.

Ya llevábamos como seis días de huelga y la salud iba empeorando, por lo que la atención médica era constante, hubo que sacar 8 electrocardiogramas, exámenes de orina diarios, exámenes de sangre, etc. En fin había que seguir adelante como fuera y para eso debíamos levantar el ánimo.

Llegamos ya a la semana de huelga de hambre y las más jóvenes organizamos un Acto Cultural, para celebrar estos 7 días. En primer lugar hicimos un discurso que decía así :

" Queridas compañeras y compañeros :

Hoy se cumplen 8 días desde aquella mañana en que decididos entramos a estas Oficinas de NU, dispuestas a esta huelga de Hambre, por la defensa de las vidas de nuestros seres queridos, la mañana era triste, oscura, llovía intensamente. Decía que entramos decididas pero también nerviosas, quizás más nerviosas aunque siempre firmes a que todo resultare, con cientos de que solo con calma expresáramos lo deseado. Y así fué, dentro de cada una de nosotras había conciencia de que esta tarea era más que trascendente, que iba mucho más allá que la búsqueda de la verdad por tanto tiempo oculta, que no era el compañero mío ni el tuyo el que requería de esta acción, sino cientos de chilenos que sufren por desaparacimiento, entendíamos que lo que ese día efectuébamos sería una gotita de agua, que se ha transformado en un río caudaloso porque en nuestro país casi mudo, hoy gracias a esta valiente actitud han sacado la voz miles de personas, las que eran sordas han tenido que escuchar y entender nuestra verdad, han hablado los cesantes, los sindicatos, las mujeres, los profesionales, los religiosos, los diplomáticos, refiriéndose a nuestro problema . Hemos sido el eje que ha logrado la unidad !! Y QUE IMPORTANTE ES ESTO!!.

Queridos compañeros: Hoy comienza una nueva etapa, el pueblo de Chile no está aplastado a pesar de la inmensa represión, su verdad se impone en todos los rincones, hoy podemos mirar el futuro con más esperanza que nunca. Sigamos adelante, con mucha firmeza, porque cada día que pasa se acorta el tiempo que falta para lograr nuestra libertad y la de nuestros compañeros.

Que esta huelga de hambre nos logre transformar como seres humanos que en definitiva nos haya hecho crecer. Creemos que así ha sido, el comportamiento de cada uno de ustedes ha sido ejemplar, de una fuerza extraordinaria. Uds. compañeras son maravillosas igual que nuestros queridos Max y don Caupo. Aquí ha reinado el compañerismo, la solidaridad y todos los valores que nosotros amamos y practicamos diariamente. Esos valores que se suman a otros que guían nuestra acción.

Hoy, debemos celebrar este día con mucho orgullo y debe ser dedicado en primer lugar a nuestro 501 compañeros desaparecidos, a nuestras compañeras que afuera han realizado un trabajo valeroso, a nuestros hijos, a todo nuestro pueblo porque ellos han sido quienes nos han guiado en esta maravillosa tarea que la historia nos designó.

Por ellos y por Chile, sigamos adelante, trabajando con mucha fuerza y pasión en la búsqueda de la verdad, en la búsqueda de ese mundo que nos da todo lo que hasta hoy se nos ha negado. Gracias a todo y a cada uno por lo realizado, por la fuerza demostrada, porque EL DOLOR DEL HAMBRE NO SE COMPARA CON EL DOLOR DE NO SABER DEL SER AMADO y por eso hoy somos mejores, porque nos hemos entregado a una causa".

Posteriormente se recitaron poemas de Neruda, Bertold Brecht y Paul Eluard, también cantamos canciones de esperanza y amor.

Para nosotros familiares de detenidos-desaparecidos, la cultura es muy importante, también en nuestra Patria se nos niega este derecho, por eso ella es parte importante de nuestra actividad. El dolor se hace más llevadero con la música y más comprensible con la lectura. Así lo pensamos en CEPAL, y por eso cantamos y recitamos bellas canciones y bellos poemas que nos hablaban del amor, de la esperanza que otros tuvieron en otra época y que hoy tenemos nosotros.

Seguían pasando los días y aquí en Chile salían a la luz noticias tendientes a minimizar nuestra acción, secuestros de aviación, bravatas del Gobierno en contra nuestra etc. Sólo una noticia nos alegró inmensamente que fue la libertad de Jorge Montes. De acuerdo a la Declaración del Gobierno parecía que no había posibilidad de acuerdo, se nos amenazaba y se nos trataba de delincuentes políticos. Una vez más sacamos fuerza y seguimos adelante. Sabíamos que en N. York ya se estaban haciendo las negociaciones correspondientes.

El día 23 de Junio salió un acuerdo entre el Gobierno de Chile, representado por Alfredo Canales y Kurt Waldheim, Secretario General de Naciones Unidas don de Chile se compromete a dar respuesta por 36 chilenos detenidos desaparecidos y también a respetar la vida de los huelguistas.

Hoy a 40 días del término de esta huelga el Gobierno de Chile aún no da respuesta a Naciones Unidas y lo que es más grave aún, los que participamos en esta Huelga hemos sido visitados y amedrentados por la Dirección de Inteligencia Nacional DINA.

A pesar de esto, estamos dispuestas a todo, a proseguir nuestra lucha en la búsqueda de nuestros esposos, padres, hermanos, hijos y de cientos de chilenos que hoy están privados de su libertad. A exigir una respuesta que esclarezca estos hechos.

Son centenares los compatriotas que hoy no están junto a nosotros; a cada uno de ellos lo sentimos nuestro, porque cuando uno tiene un familiar desaparecido, esta pasa a ser familiar de todos ellos, todos vivimos y sufrimos el mismo dolor.

Es por esto que seguimos el camino que ellos nos dejaron, porque junto a ellos hemos vivido momentos maravillosos y parte de nuestra formación ha sido junto a ellos.

Queremos ver a nuestras mujeres desaparecidas que estaban embarazadas junto a nosotros con sus pequeños hijos, queremos que los desaparecidos que han sido padres en estas circunstancias vuelvan a sus hogares y conozcan a sus hijos, porque estas pequeñas vidas han sido víctimas de la más brutal represión antes de nacer igual que sus padres.

Hoy estamos más convencidas que nunca que nuestra acción tendrá sus frutos, que ha impactado a Chile y al mundo entero. Esta lucha prosigue y hoy más que nunca estamos convencidos que vamos por el camino correcto.

De nuestra huelga surgió una frase que dice "EL DOLOR DEL HABER NO SE COMPARA CON EL DOLOR DE NO SABER DEL SER HECHO". Es verdad y así lo sentimos.

Nuestra lucha es por la vida, queremos seguir viviendo intensamente, queremos ver en nuestra Patria el sol y así como el día 14 de Junio era lluvioso y triste, el día 24, la mañana que abandonamos CEPAL estaba hermosa, con un sol maravilloso como

un presagio del futuro. Pensamos que así será porque inevitablemente
después del invierno viene la primavera.

FAMILIARES DE DETENIDOS DESAPARECIDOS.